

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

* Fernando Aguirre, Francisco J. Múgica, Manuel R. Mora *La política no se hizo para saquear al pueblo, sino para servir

* Preguntas desde el reino de las encuestas: números sin razones

Víctor M. Sámano Labastida

LOS OLVIDADOS. Don Fernando Aguirre Colorado (1879-1966) es un ejemplo de político honesto, revolucionario y comprometido con los ideales del pueblo, comentó el cronista de Villahermosa, Geney Torruco Sarabia, al hacer una remembranza de personajes que marcaron la historia de la entidad y durante una amena exposición sobre Tabasco. “Don Fernando –puntualizó- “no se apropió de un solo predio; no fue como aquellos que llegan al poder y lo primero que hacen es volverse millonarios”.

El también investigador y profesor universitario (jubilado), expresó su admiración y reconocimiento al revolucionario nacido en Huimanguillo, con quien tuvo oportunidad de conversar. Siempre vivió en la humildad, dijo Geney, y todavía sus descendientes viven con modestia en un lugar que se llama “El Cerro”, el territorio huimanguillense.

Aguirre Colorado fue presidente del club liberal Melchor Ocampo, Diputado local, Diputado federal, Presidente municipal de Huimanguillo y Gobernador del Estado.

También otras crónicas cuentan de la modestia en la que vivió otro que fue gobernador tabasqueño ya más reciente, Don Manuel Rafael Mora Martínez (1919-1994). Este destacado literato calificó a la corrupción como “el mayor mal que ha padecido el país”, y Tabasco. Planteó que el PRI –su partido- expulsara de sus filas a los corruptos. Esto –señaló- se tendría que hacer estatutariamente para que quienes tuvieran “enriquecimiento explicable o inexplicable” en automático dejaran de pertenecer al entonces partidazo casi único. “Es absurdo —dice— que en el partido de la revolución militen quienes tienen fortunas fabulosas”. (Proceso 2 de junio de 1984). No lo escucharon y el tricolor paga las consecuencias.

Precisamente cuando en el cierre de su campaña en Tabasco durante 2018 para la Presidencia, López Obrador expresó su intención de “tabasqueñizar” al país, pero...a partir del ejemplo de un michoacano, el general Francisco J. Múgica quien gobernó brevemente Tabasco en 1915 pero en poco tiempo puso orden en lo político y financiero. Dijo AMLO: “llegó aquí y estaban quebradas las finanzas”, pero “hizo obras y hasta dejó dinero en caja”. Por eso, abundó, “vamos a seguir el ejemplo de ese gran gobernante (...), vamos a tabasqueñizar

México". (Villahermosa, 27 de junio de 2018)

Y es que, ha dicho AMLO respecto a su estado natal: "Tabasco tiene todo, pero se lo llevan todo" (políticos y empresarios sin consciencia).

Precisamente del tráfico de influencias y compadrazgos habló ayer en su conferencia matutina antes de viajar a Villahermosa a inaugurar los malecones de la capital tabasqueña.

OPERATIVIDAD Y RECURRENCIAS

En una entrega anterior me referí a las encuestas y su desgaste. El valor que pueden tener pero que también pueden perder con la simulación.

Sobre la operatividad de las encuestas, las firmas demoscópicas tienen que manejarse entre la búsqueda de la mayor precisión y la optimización de recursos. La precisión en América Latina sigue siendo cuestión presencial. Las encuestas telefónicas y virtuales tienen 10 y 15% más de margen de error, frente a las encuestas domiciliarias. El cara a cara es vital para obtener datos fiables. ¿Cambiará esto en el futuro cercano? En la contienda presidencial de 2024, no parece posible. Por ello, importará observar la modalidad bajo la cual se realizó cada encuesta. Los datos cargados a veces son dedos descuidados. Otras veces, dados cargados son dedos intencionados.

¿Se puede cancelar la difusión de encuestas que pueden marcar tendencia? Hay actores públicos que piden 'piso parejo' y exploran esa idea, de enfoque restrictivo. Es dilema que tiene como fondo el debate sobre el derecho a la información. No parece posible que se aplique una medida de ese calibre represor. Entre otras cosas, podría aparecer un mercado clandestino de mediciones sociales. ¿O esto ya ocurre?

De cualquier modo, hay que analizar sucesos a la luz del impacto persuasivo de las encuestas. En 2012, la percepción dominante de que Enrique Peña Nieto ganaría la presidencia por 15 o 20 puntos, quizás indujo una victoria que resultó sospechosa (de 6 puntos); en 2023, la percepción de que la maestra Delfina Gómez triunfaría en Edomex (gubernatura) por 15 puntos, terminó en victoria de 8 puntos. Varias encuestadoras fallaron en sus pronósticos. ¿Cómo atenuar el dilema entre información y piso parejo? No se ve cómo. Los números son los que son, aunque muchos ciudadanos piensan que varias encuestadoras manejan sus números al gusto del cliente. Habrá que juzgar caso por caso y con evidencias. Hay demasiado en juego para que la república se mueva por meras especulaciones.

PREGUNTAS PARA RENTAR NÚMEROS

¿Las encuestas son magia del siglo XXI? No se sabe, pero cobran más que cualquier mago.

¿Las encuestas requieren noción de equipo? También cuaderno, chaleco y mochila.

¿Las encuestas son a la democracia lo que el vuelo de los pájaros a las sociedades antiguas?

Escrito por Editor

Sábado, 03 de Febrero de 2024 21:26 -

Y, ¿si los pájaros fuesen más precisos?

¿Las encuestas provocan dolor de cabeza? En las urnas.

¿Las encuestas son realidad que se abre paso, o especulación que asalta la realidad?
Interprete los números.

AL MARGEN

¿COINCIDENCIAS? Ayer, mientras López Obrador cumplía su agenda en Tabasco, el general Víctor Hugo Chávez Martínez asumió como secretario de Seguridad Pública en la entidad.

(vmsamano@yahoo.com.mx)